Crónica del Claustro

1 Seminarios de Integración

En 1995 se organizaron las áreas en base a la designación de un Comité Asesor y un Coordinador, quienes tienen la tarea de organizar y preparar en coordinación con la Directora de Estudios los Seminarios de Integración del Plan nuevo.

Área de Derecho civil patrimonial

Integrantes:

Gastón Fernández Cruz (Coordinador), Jorge

Avendaño y Felipe Osterling.

Área de Derecho civil no patrimonial

Integrantes:

Róger Rodríguez (Coordinador), César Fernández

Arce y Benjamín Aguilar.

Área de Derecho constitucional y administrativo

Integrantes:

César Valega (Coordinador), Domingo García

Belaunde y Miguel de Althaus.

Área de Derecho internacional

Integrantes:

Elvira Méndez Chang (Coordinadora), César

Delgado Barreto y Eduardo Ferrero.

Àrea de Derecho laboral

Integrantes:

Javier Neves (Coordinador), Mario Pasco

Cosmópolis y Carlos Blancas Bustamante.

Área de Derecho tributario

Integrantes:

Armando Zolezzi (Coordinador), Humberto

Medrano y Luis Hernández.

Área de Derecho mercantil y de empresa

Integrantes:

César Pérez Vásquez (Coordinador), Enrique Elías

Laroza y Enrique Normand.

Área de Derecho penal

Integrantes:

Alejandro Solís (Coordinador), César San Martín y

José Ugaz.

Área de teoría general del Derecho

Integrantes:

René Ortiz Caballero (Coordinador), Fernando de

Trazegnies y Marcial Rubio Correa.

Área de Derecho procesal

Integrantes:

Fausto Viale Salazar (Coordinador), Lorenzo

Zolezzi y Juan Luis Avendaño.

En el semestre 1996-1 se está ofreciendo el Seminario de Integración en Derecho Civil y Procesal Civil, a cargo de Jorge Avendaño Valdez, y el Seminario de Integración en Derecho Constitucional, a cargo de Domingo García Belaunde.

Para el semestre 1996-2 se ofrecerán, adicionalmente, los siguientes Seminarios de Integración: *Derecho Laboral* (a cargo de Javier Neves); *Derecho Tributario* (a cargo de Luis Hernández); *Derecho Penal y Procesal Penal* (a cargo de Víctor Prado Saldarriaga), y *Teoría General del Derecho* (a cargo de René Ortiz Caballero).

2 Convenios

Universidad Nacional Autónoma de México (Instituto de Investigaciones Jurídicas)

Los siguientes profesores realizaron estancias de dos meses aproximadamente: Mario Castillo y Samuel Abad.

Universidad de Warwick

Se seleccionó al segundo becario para seguir maestría en Warwick, siendo beneficiado Miguel Denegri.

El 4 y 5 de diciembre de 1995 Mike McConville ofreció dos conferencias sobre Derecho penal: «Los orígenes de la institucionalización del sistema de justicia negociada en los Estados Unidos: algunas lecciones de la historia», para los profesores y estudiantes, y «Últimos avances de la justicia criminal en Gran Bretaña», para la Academia Nacional de la

Magistratura. La primera de ellas se dictó en la Facultad y la segunda en el Centro Cultural.

Se publicó el libro *Desafios constitucionales contemporáneos*, con las conferencias dictadas en Warwick y en Perú por profesores de ambas universidades.

El 20 y 21 de marzo de 1996 se llevó a cabo en el auditorio del Centro Cultural un Seminario sobre Arbitraje a cargo de Frank Griffith Dawson, quien trató los siguientes temas: «La función del Poder Judicial en los procedimientos arbitrales» y «Aplicación de los laudos arbitrales bajo la Convención de Nueva York: inmunidad soberana y otros problemas».

El convenio con Warwick será prorrogado por un período adicional ampliando sus alcances.

Universidad de Friburgo

Se organizó el Congreso de Derechos Culturales los días 17 y 18 de julio de 1995. El certamen tuvo carácter multidisciplinario. Fueron expositores, por la Universidad de Friburgo: Pedro Ramírez, Vicerrector de la Universidad; José Hurtado Pozo, Decano de la Facultad de Derecho; Ives Le Roy y Marco Borgui. Por la Universidad Católica expusieron: Franklin Pease García Yrigoyen, Decano de la Facultad de Letras y Ciencias Humanas; Enrique Carrión, profesor de la Facultad de Letras y Ciencias Humanas, y Antonio Peña, profesor de la Facultad de Derecho.

Universidad de Wisconsin

En julio de 1995 visitó la Facultad de Derecho Daniel O. Bernstine, Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Wisconsin, a fin de coordinar los términos para el establecimiento de un convenio entre ambas Facultades. El Consejo de Facultad, en su sesión del 13 de julio, acordó incorporar a la Facultad de Derecho y al Departamento de Derecho al profesor Bernstine, como Profesor Principal Honorario.

El 16 de abril de 1996 se llevó a cabo la ceremonia de firma del Convenio de cooperación académica entre la Facultad de Derecho de nuestra Universidad y la de Wisconsin. Un aspecto principal de este convenio es la posibilidad de que alumnos puedan estudiar un semestre —y los profesores puedan realizar estadías de investigación y dictar cursos— en la otra universidad.

Colegio de Abogados de Lima

El 10 de mayo de 1995 se firmó el Convenio de cooperación interinstitucional entre el Ilustre Colegio de Abogados de Lima y nuestra Facultad. Este convenio permitió la realización de los siguientes certámenes:

- a) Seminario de Derecho Laboral: «Ley de Fomento del Empleo. Principales modificaciones al decreto legislativo 728». Se llevó a cabo del 22 al 25 de agosto de 1995. Los temas, expositores y panelistas fueron: i) «Estabilidad laboral, contrato de trabajo, capacitación para el trabajo y período de prueba». Expositores: Ricardo Marcenaro y Jorge Vega Rendón. Panelistas: Edmundo Villacorta y David Lobatón. ii) «Contratación temporal e intermediación en las relaciones laborales». Expositores: Víctor Ferro y Javier Neves. Panelistas: Jaime Beltrán, Luis Vinatea y Javier Dolorier.
- b) Seminario de Derecho Tributario: «Problemas y alternativas». Se llevó a cabo del 26 al 28 de setiembre de 1995. El seminario tuvo los siguientes expositores y temas: César Luna-Victoria León («Agenda pendiente. Problemas y alternativas»), Adrián Revilla («Lineamientos de la política actual de la SUNAT»), Humberto Medrano («Impuesto mínimo a la renta»), Luis Hernández Berenguel («Impuesto a la renta»), Javier Luque Bustamante («Impuesto general a las ventas»), Armando Zolezzi Möller («Infracciones y sanciones tributarias») y Jorge Danós («Tributación municipal»).
- c) Fórum «Reestructuración empresarial. Presente y futuro». Se llevó a cabo del 22 al 24 de noviembre de 1995. Los siguientes expositores: Francisco Echeandía, Ricardo Beaumont Callirgos, licenciada Norma Poilti Figallo, Hernando Montoya, Carlos Torres Morales, José Enrique Palma Navea, licenciado Carlos de la Puente, Juan Carlos Bocanegra, Oswaldo Hundskopf Exebio, Juan Echevarría, Rolando Castelares, César Luna-Victoria León, Amanda Velásquez de Rojas, Milton Carpio Barbieri y Alfredo Ferrero Diez Canseco; se ocuparon de los siguientes temas: «Lineamientos generales de la política actual del INDECOPI frente a la reestructuración empresarial», «Desjudicialización del proceso concursal», «Contenido, implementación y viabilidad del plan de reestructuración», «La insolvencia de las empresas unipersonales y de las personas naturales no comerciantes», «El reconocimiento de los créditos, prueba de su existencia, prelación de créditos», «Los convenios de liquidación extrajudicial», «El proceso judicial de quiebra» y «Propuestas de modificación a la ley de Reestructuración Empresarial y su reglamento».

Comisión Episcopal de Familia

El 31 de mayo se firmó un convenio entre la Facultad de Derecho y la Comisión Episcopal de Familia. El Convenio de cooperación para la difusión del magisterio de la Iglesia sobre temas de familia y derechos humanos, permitirá realizar actividades conjuntas sobre este tema.

Universidad Diego Portales

En setiembre de 1995 se recibió la invitación del Departamento de Investigación de la Universidad Diego Portales de Chile, para que nuestra Facultad integre por el Perú el proyecto de investigación: «Las acciones de interés público: estudio e intercambio de experiencias y análisis de las oportunidades que presentan para la profundización democrática en cuatro países de América latina». Gorki Gonzales se encargó de la coordinación de este proyecto y de elaborar el texto de la relatoría general del mismo.

Los investigadores y los temas desarrollados son: César Azabache («Acciones de interés público y protección de derechos civiles y políticos»), Alfredo Bullard («Acciones de interés público y protección de los derechos del consumidor y libre competencia»), Carlos Chirinos Arrieta («Acciones de interés público y protección del medio ambiente») y Antonio Peña («Acciones de interés público y justicia de paz»).

Asimismo, el 2 de abril en el auditorio de Humanidades se llevó a cabo el taller, donde se dieron a conocer los resultados de cada uno de los trabajos de investigación. En esta jornada se contó con la presencia de Felipe González, Director del Departamento de Investigación en Derecho de la Universidad Diego Portales. Cada tema de investigación fue comentado por profesores de nuestra Facultad, así como por profesores de otras Facultades de Derecho del país (César Vallejo de Trujillo; San Agustín de Arequipa; Los Andes de Huancayo; San Antonio Abad del Cusco, y Universidad de Lima).

3 Miscelánea

3.1 Cursos

I y II Curso para funcionarios consulares y diplomáticos de carrera.

I Curso para los funcionarios del IPSS. La coordinación estuvo a cargo de Javier Neves.

3.2 Proyección social en Derecho

En el semestre 1995-1 se realizaron seis programas radiales en Radio Programas del Perú, donde se trataron algunos temas de gran interés para la comunidad, como detenciones arbitrarias, violencia contra la mujer en el hogar, orientaciones al consumidor, etc.

Del 21 al 23 de junio de 1995 en el auditorio Juan Pablo II del Centro de Asesoría Pastoral Universitaria (CAPU) se llevó a cabo el seminario: «La resolución de conflictos en materia civil: personas, familia, propiedad y contratos».

En 1995-1 se inició el programa de prevención. Este programa consiste en diseñar y poner en funcionamiento las Oficinas de Defensoría del Niño y del Adolescente en algunos centros educativos. Esta actividad es complementaria a la labor de educación legal. Las áreas de trabajo son diversos centros educativos y organizaciones comunales, juveniles o barriales. Se está trabajando en los siguientes distritos: Cercado de Lima (C.E. Nuestra Señora de Monserrat), Breña (C.E. Rosa de Santa María), Carmen de la Legua (C.E. Salazar Bondy y C.E. Raúl Porras Barrenechea), Bellavista (a nivel de USE) y Chorrillos. Como producto de estas actividades, a fines del año pasado se inauguró la Oficina de la Defensoría del Niño y del Adolescente en el Colegio Brígida Silva de Ochoa, en Chorrillos.

Se continuó con la proyección a la comunidad a través de los consultorios jurídicos gratuitos en Carmen de la Legua, Plaza Francia y el campus universitario.

Todas estas actividades están a cargo de los profesores Antonio Peña Jumpa y Alberto Salazar, apoyados con el equipo de jefes de prácticas y la participación de los alumnos.

3.3 Doctorado

El 23 de agosto de 1995 se llevó a cabo la clase magistral de Dale Furnish: «La importancia de una visión global del Derecho», como parte de la ceremonia de inauguración del doctorado en Derecho que se realizó en el Centro Cultural de la PUCP.

Los estudios del primer ciclo estuvieron a cargo de Fernando de Trazegnies, quien dirigió el Seminario sobre retos al Derecho desde el avance de la ciencia. El segundo ciclo está a cargo de Enrique Bernales Ballesteros, quien dirige el Seminario sobre la ciencia política y el quehacer del Derecho público.

3.4 Revista DERECHO-PUC

En sesión de Consejo de Facultad del 25 de octubre de 1995 se acordó designar un nuevo Consejo Editorial para la revista *DERECHO*, el mismo que está conformado de la siguiente forma: Aníbal Quiroga, Editor

General; Enrique Lastres Berninzon, Baldo Kresalja Rosselló y Domingo García Belaunde. También está integrado por un representante estudiantil: el Sr. Iván Meini.

3.5 Clase inaugural 1996-1

El 11 de marzo de 1996 en el aula D-105 se llevó a cabo la inauguración de las actividades académicas de la Facultad de Derecho. Para ello contamos con la presencia de Pedro Néstor Sagüés, quien dictó la conferencia: «Los desafíos del Derecho procesal constitucional».

3.6 Profesores honorarios

- Daniel O. Bernstine, Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Wisconsin (20 de julio de 1995).
- Carlos Roberto Reina, especialista en Derecho internacional público y Presidente Constitucional de la República de Honduras (28 de marzo de 1996).

3.7 Infraestructura

- En junio estará lista la playa de estacionamiento con ingreso por la avenida Riva Agüero.
 - En julio se inaugurará el Auditorio.
- En junio PROSODE (Proyección Social para Derecho) tendrá una oficina en la Facultad de Derecho, adicionalmente al consultorio jurídico gratuito que funciona en las casetas del campus.
- En julio de 1995 se entregó un local a la revista *Ius et Veritas*, con mobiliario indispensable.
- Se ha logrado un equipamiento informático con once computadoras y nueve impresoras, una de las cuales está destinada para los docentes y está ubicada en la oficina de PRO DERECHO, donde adicionalmente pueden acceder a su correo electrónico.
- Se han adquirido equipos de apoyo educativo: un desktop proyector de multimedia que permite dictar clases con el apoyo de una computadora, un retroproyector para el trabajo en clase con el apoyo de transparencias, un televisor y un VHS en el aula D-105, dos micros inalámbricos para las aulas D-105 y D-205, algunas pizarras blancas, dos ecrans fijos y uno portátil, cortinas blancas y negras en los salones. Además, se han cambiado todas las carpetas del aula D-104.

3.8 Informática en la Facultad

En relación al área de Grados y Títulos, a pedido de la Facultad la Dirección de Informática elaboró un programa especial de base de datos para el seguimiento de los grados y títulos otorgados por la Facultad. El programa fue instalado en febrero de este año y estamos ingresando la información. Sobre los exámenes para el título de abogado, se han tomado las medidas para que la Facultad pueda estar en capacidad de atender tres exámenes en simultáneo. También se está equipando y amoblando el Salón de Grados.

En relación a las matrículas de los estudiantes, se logró ingresar a la computadora central de la Universidad los planes de estudios vigentes en la Facultad, a fin de contar con información rápida sobre la situación académica de cada estudiante. Este año la Dirección de Informática está haciendo un programa especial para los horarios de los cursos.

4 Publicaciones

Tratado de las obligaciones (segunda parte)

El 14 de febrero de 1996 en el auditorio del Centro Cultural se presentó la obra *Tratado de las obligaciones* (segunda parte), de Felipe Osterling Parodi y Mario Castillo Freyre. Este trabajo forma parte de la Biblioteca Para leer el Código Civil, volumen XVI, tomos V, VI y VII.

Adolescencia, matrimonio y familia

El 11 de noviembre de 1995 se realizó la presentación del libro Adolescencia, matrimonio y familia, obra de Róger Rodríguez Iturri. La ceremonia se llevó a cabo en las instalaciones del Colegio La Imaculada. El Rector del Colegio La Imaculada, Rvd. Padre José Luis Fernández Castañeda SJ, hizo uso de la palabra haciendo memoria de los méritos del autor y su cercana amistad. La presentación del libro estuvo a cargo de Lorenzo Zolezzi Ibárcena, Decano de la Facultad de Derecho, y fue comentada por Felipe Osterling Parodi, César Fernández Arce y Manuel de la Puente y Lavalle.

Entre otras personas ilustres, asistieron el Vicerrector Académico de la Pontificia Universidad Católica del Perú, Ing. Luis Guzmán-Barrón Sobrevilla, en representación del Rector, y el Nuncio Apostólico de Su Santidad, Monseñor Fortunato Baldelli.

Divorcio y jurisprudencia en el Perú

El 20 de setiembre en el auditorio del Centro Cultural se presentó el libro de Carmen Julia Cabello, *Divorcio y jurisprudencia en el Perú*. La presentación estuvo a cargo de Lorenzo Zolezzi, Decano de la Facultad, y el libro fue comentado por Carlos Montoya, profesor de la Facultad y Presidente del Consejo Nacional de la Magistratura, y César Fernández Arce, profesor de la Facultad. La edición del libro estuvo a cargo del Fondo Editorial de la Universidad.

Otras publicaciones

En junio de 1995 se publicó una nueva edición del Plan de Estudios 1993, incluyendo las últimas modificaciones.

En mayo de 1995 se publicó «Law School», folleto con información sobre los estudios en la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica del Perú para la comunidad jurídica de habla inglesa.

Se encuentran en edición los siguientes títulos:

- Historia de la Facultad de Derecho
- Derecho civil patrimonial
- Derechos culturales
- Reglamento de la Facultad y el Manual de procedimientos académicos y administrativos